
PV réunion collectif de Fisenne : 01/10/2023

À la baguette et à la tondeuse : Nicolas G. et Serge.
Etaient présents : Claire,Valentine, Marie-Emerence et Nouria, Sabine, Dorothée, Olivia, Thibault, Joëlle,
Nicolas D, Serge et Nicolas G.
Etaient excusés (merci de nous avoir prévenus !) : Louis, Mélanie, Sylvie, Arthur, Anne, Lola.

La réunion débute à 10h03

Nouvelles des ASBLs :

Braises et Fournaises ASBL (Claire et Sabine)

Clélia demande à aller sur Signal le temps où elle sera engagée dans la boulangerie
(novembre et décembre).
Elle est également motivée pour participer aux réunions et aux travaux communs.
Clélia logera du jeudi au vendredi dans une chambre au château.

Claire va reprendre une partie des engagements de Braises et Fournaises. Elle aura
inévitablement besoin de coups de main. Sabine est donc dès aujourd’hui à la recherche de
relais pour aider Claire à la coordination de la boulangerie (commande de farine, gestion des
commandes, ateliers bois).

Toute aide est la bienvenue car c’est un vrai challenge pour Claire. Claire enverra
bientôt une demande dans ce sens au Collectif.

Graines de Soi ASBL (Nicolas G.)

L’asbl va débuter une collaboration avec le programme d’insertion socioprofessionnelle du
Miroir Vagabond. Le Miroir viendra au château pour une première activité ce 05 octobre.
Il est possible que durant l’année le Miroir Vagabond soit intéressé par un atelier boulangerie
ou maraîchage.

A partir d’octobre, en ayant pris conscience qu’un logement de groupes au 2ème étage du
corps de logis n’est pas réglementaire, les groupes encadrés par Graines de Soi seront
logés dans le gîte la Namande à Soy.

Utopi ASBL (Olivia)

Pas d’infos pour ce mois-ci.

Le Potager des Collines ASBL (Thibaut et Joël)

C’est la fin de saison d’été pour le Potager des Collines.



Ces 6 premiers mois de vente se terminent avec un bilan positif -> les paniers augmentent
enfin sur Bruxelles.
Joel et Thibault sont confiants pour la suite. Car un noyau d’habitués commence à émerger
pour les marchés, même par mauvais temps.
Pour l’accueil, le potager collabore avec le tribunal de Marche pour des travaux d’intérêt
général.
Le marché va déménager dans le grange à l’automne et pour l’hiver.

La Pierre d’angle ASBL (Marie, Sylvie et Serge)

Beaucoup de changements sont en cours pour la Pierre d’Angle, avec, notamment,
une clarification de son objet social et de son mode de fonctionnement.

● Mission centrale : Accueil de personnes en transition de courte ou de longue durée,
tout en se montrant particulièrement attentif au bien-être et au bien-vivre de chaque
habitant du site, avec en consigne générale : “Prendre soin d’un lieu qui soigne”.

● Deux hôtes de Maison (actuellement Nathalie et Valentine) gèrent au quotidien d’une
part l’accueil et d’autre part l’entretien des espaces dédiés à la Pierre d’Angle, situés
au cœur du corps de logis. Celui-ci est à présent occupé par deux entités distinctes :

○ les espaces privés de Louis et Valentine.
○ les espaces dédiés à La Pierre d’Angle : chambres, cuisine, salle ‘Tomettes’.

■ Les chambres :
Le prix des accueils longs variera entre 280 et 380 euros par mois
(en fonction de la taille de la chambre.)
Les prix évoluent pour les accueils courts -> 20 euros la nuit pour
toute personne de passage au château ou 15 euros la nuit pour un
accueil en lien avec un membre de la Pierre d’Angle.

■ La grande cuisine est à présent dédiée et gérée par la Pierre d’Angle.
Mise à disposition des personnes en situation d’accueil, elle pourra
ponctuellement l’être pour les habitants du site (pour les repas
cuistots par exemple), toujours en concertation avec Nathalie et
Valentine.
Chaque repas de groupe dans la grande cuisine coûtera 10 euros par
repas (à glisser dans le cochon rouge).

● La salle ‘Tomettes’ (anciennement billard) devient un espace de
détente, de repos et de jeux pour toutes les personnes accueillies par
la Pierre d’Angle.

● La grande cuisine et l’espace ‘Tomettes’ peuvent également devenir
des lieux de vie, de rencontre et d’accueil pour les gens habitant sur le
lieu, en bon accord avec Nathalie et Valentine. Chaque locataire et
utilisateur de ces espaces devra s’engager à en prendre soin pour
que le lieu reste agréable et accueillant.

● La Pierre d’Angle a 2 grands types de dépenses (à partir de ce 1er septembre 2023) :
○ Loyer mensuel de 650 euros à Bee Trust.
○ Défraiement de 140 euros par mois à Nathalie et Valentine pour la gestion de

l’accueil.
● Pour assurer ces frais, La Pierre d’Angle doit pouvoir compter sur plusieurs rentrées ;

○ Les nuitées des accueils courts et longs.
○ La vente de jus/confitures (dans le couloir et au marché hebdomadaire).
○ La sous-location de la cuisine (via le cochon rouge : 10€/repas de groupe.



Attention à être attentif aux éléments suivants :

● Seules Nathalie et Valentine pourront remplir le wiki de réservation des chambres.
● Une AG extraordinaire, ouverte à tous les membres effectifs de Pierre d’Angle, aura

lieu fin novembre pour valider ce nouveau fonctionnement et les nouveaux statuts.
● Le mini bar reste une pièce ouverte à tous, dédiée à tous les habitants du site,

au-delà de la Pierre d’Angle.
● Le Wwoofing n’est pas organisé par la Pierre d’Angle mais géré par Valentine en

bonne entente avec la Pierre d’Angle.
● Le site internet du château de Fisenne reste géré par Nicolas, en bonne entente

avec la Pierre d’Angle (via Sylvie), Louis et Valentine.

------------------------

Questions ouvertes suite aux nouvelles des ASBLs

1. Qui s’occupera d’aménager le petit bar en vue du déménagement du marché
sous la grange… ?

Est-ce que ce projet peut être pris en main par les habitants du site ? Est-il possible de
pouvoir construire un projet à partir de ce petit bar ?

Est-ce le projet des producteurs-vendeurs, ou est-ce une dynamique prise en mains par les
habitants ? C’est un point à clarifier !

2. Est-ce que des habitants du site souhaitent concrètement s’investir et soutenir
l’une ou l’autre ASBL en devenant membre de celles-ci ?

C’est une manière de pouvoir participer activement à la vie du lieu, pas seulement via la
Pierre d’Angle, mais aussi via les autres asbl actives sur le site si leur projet vous intéresse.

Prises de parole et propositions individuelles

ANNIVERSAIRES
Claire propose de prendre l’engagement, au nom du groupe, d’envoyer un petit mot à
chacun des habitants/proches du site le jour de son anniversaire.
Remarque de Valentine -> attention de ne pas surenchérir en “petits cœurs” sur Signal ou
alors uniquement en messagerie individuelle.
Tout le monde valide !

NOËL
Nicolas se rappelle qu’au lendemain du marché de Noël 2022, plusieurs personnes
souhaitaient réitérer l’expérience en mode ateliers du Noël (plutôt que marché).
L’idée semble toujours intéressante pour une partie des habitants du site.
Valentine va regarder les dates des différentes activités du village qui se profilent pour la
période de Noël. L’idée serait de greffer nos ateliers à l’un de ces moments.



Une réunion sera initiée par Nicolas pour rassembler les différentes ASBL actives sur le lieu
autour de ce projet.

ACCUEIL Caritas
Valentine continue de sonder les habitants du site pour voir si le projet est possible.

NOTRE ‘COLLECTIF’
Serge pose la question (déjà amenée naguère par Anne) du sens du mot ‘Collectif’
concernant les habitants du site : existe-t-il un projet qui nous rassemble ?
Joëlle exprime son enthousiasme à l’idée de pouvoir se mettre ponctuellement au service
des différentes ASBLs présentes sur le site.
Est-ce que cela ne pourrait pas finalement constituer notre projet commun, une sorte de
“mot d’ordre” convenu entre nous ? Par exemple en nous faisant chacun membre d’une
ASBL que l’on souhaite soutenir activement, bien sûr en fonction de nos disponibilités ?

Pour le futur des chantiers participatifs

L’idée serait de partir des idées des habitants du site pour travailler en commun lors des
chantiers participatifs. N’hésitez pas à partager vos idées aux organisateurs de la prochaine
réunion collective (Serge et Joëlle).

La réunion se clôture à 11h10.
Le chantier participatif “fagotage au profit de Braises et Fournaise ASBL” démarre à 11h30
avec Sabine, Marie-Emerance et Nouria, Olivia, Claire, Valentine, Evert, Nicolas G. et
Serge.

Merci à toutes et à tous !
Nicolas et Serge

Prochaine réunion

Notre prochaine réunion, préparée par Serge et Joëlle, aura lieu le dimanche 5 novembre
à 10h précises :

● Vos propositions de sujets que vous souhaitez voir abordés sont les bienvenus !
● Informez-nous de vos propositions d’intervention sur le sujet qui vous anime.
● Si vous avez des questions concernant ce PV, posez-les nous, et nous y répondrons

à notre prochaine réunion.
● Réfléchissez peut-être à la question de nous mettre au service des ASBLs actives

sur le site, éventuellement en nous faisant membre de l’une ou l’autre de celles-ci..
● Si vous avez des envies ou des idées pour Noël, dites-nous !
● Projets d’aménagement du mini-bar : dites-nous !
● Faites-nous des propositions quant à des idées de chantiers participatifs qui vous

concernent ou qui vous intéressent.


